
2018年11月27日 责任编辑：马 强 版式策划：赵玫兰 责任校对：绍 文

中国·综合 9

住建部：城市规划建设要摒弃急功近利和大拆大建
新华社消息 住建部

副部长黄艳日前在2018中
国城市规划年会上说，当前
我国在城市规划和建设中
要摒弃急功近利和大拆大
建，注重“绣花”功夫，突出地

方特色和人居环境的改造。
黄艳表示，我国城镇化

进入了追求品质优先和美
好生活的后半场，从高速增
长的城镇化率和大规模的
城市扩张，转变为以美丽城

市和美丽乡村共同构成的
美丽中国的目标和战略。

黄艳说，要改变城市建
设的拆迁文化，让城市留住
不断有历史积累变迁的痕
迹，留住体现城市品质的载

体和要素。并且更加注重城
市建成区存量的改造和提
升，注重修补、修复、提升，
注重微改造、小动作，在城
市规划建设中加强与市民
面对面的沟通，让居民从技

术上、方法上介入，增加居
民的获得感。

据了解，2018中国城市
规划年会24~26日在杭州举
办，由中国城市规划学会和
杭州市政府主办，以“共享

与品质”为主题，年会期间
举办26场专题会议和28场
学术对话，对城市设计、城
市更新、小城镇规划、乡村
振兴等当前城市规划热点
问题展开了探讨。（王优玲）

11月23~25日，2018年
中国科幻大会在如科幻版
崛起的城市深圳召开，主题
是“幻想无界，共享未来”。
这是全国科幻迷和科幻作
家们一年一度的盛大节日，
也是中国科幻产业回顾过
去和展望未来的重要节点。
此次科幻大会上公布的
《2018中国科幻产业报告》
（以下简称《报告》）显示：仅
2018年上半年，中国科幻产
业产值就已达近100亿，相

当于2016年全年的产值，
2017年全年这一数字为140
亿。

《报告》显示，2017年中
国科幻阅读市场产值总和
为9.7亿元，与上年相比有
所回落。2018年迅速反弹，
半年总量已经接近9亿元。

科幻电影也是大众接
触科幻的重要途径。《报
告》显示，2018年上半年，
国内科幻电影整体票房为
95.06亿元，其中国产影片

票房为8.9亿元，与去年同
期相比有20%左右的增长。

“再等5~10年，国产科
幻影视可能会非常繁荣。”
科幻作家刘慈欣明确表示，
对其未来持乐观态度。《报
告》指出，现在影视机构对
国产科幻电影市场前景又
爱又怕，导致这个领域“雷
声大雨点小”。好在，国产科
幻影视已经在路上。记者了
解到，2019年可能有多部国
产科幻电影与观众见面，根

据刘慈欣小说改编的《流浪
地球》便是其中之一。

《报告》还认为，科幻教
育，无论是一种事业还是产
业，都有望成为下一个增长点。

“这其实是受社会大
趋势的影响。”在刘慈欣看
来，科幻作为一种文化，一
种思维方式，会越来越多
地渗透到社会的方方面
面，因此还会有越来越多
的科幻元素进入教育领
域。 （据《科技日报》）

台湾海峡6.2级地震
《新京报》消息 据中国地震台网正式测定：11月

26日7时57分在台湾海峡（北纬23.28度，东经118.60
度）发生6.2级地震，震源深度20千米。据数名网友反
映，福建厦门、泉州、福州等地有明显震感。一名厦门
网友发布的视频显示，地震时楼面左右缓慢晃动。

据中国地震台网，地震造成福建全省有感，其中厦
门、漳州等地震感强烈。广东和浙江等地亦有震感报告。

随后在11月26日8时15分，在台湾海峡（北纬23.31
度，东经118.60度）再次发生3.6级地震，震源深度6千
米。 （周 依）

我国再迎老年人口增长高峰
《北京晚报》消息 提笼架鸟是老年生活的一部

分，科技现代更是老年生活的一部分。今后，老年人
的养老生活将变得更加智能化，更具科技感。11月24
日，《智能养老蓝皮书：中国智能养老产业发展报告
（2018）》正式发布。报告指出，未来智能养老的主要
形式是智能家居的普遍应用，智慧养老服务产业将
在2020年进入成熟期。我国也将在2022年后迎来第
二次老年人口增长高峰，预计老年人年均增长1100
万。

蓝皮书预计：到“十三五”末，全国60岁以上老年
人口将增加到2.55亿人左右，占总人口比重提升到
17.8%左右，老年抚养比提高到28%左右；养老服务需
求呈现总量和质量双提升的发展态势。我国第一次老
年人口增长高峰将于2018年左右结束，年均增长840
万人。2022年后将迎来第二次老年人口增长高峰，年
均增长1100万。“十三五”时期正好是两个增长高峰间
的低谷，是做好积极应对老龄化各项战略准备的有利
时机，也是建设现代养老服务体系、发展养老服务业
的机会窗口期。在此期间，我国将形成具有新时代特
色的智能养老产业体系，并呈现“创新、整合、应用、共
享”的新趋势。 （孙乐琪）

首例免疫艾滋病基因编辑婴儿诞生
《新京报》消息 11月26日上午，世界首例免疫艾

滋病的基因编辑婴儿在深圳诞生的消息，引发广泛关
注和质疑。记者从深圳市卫生计生委医学伦理专家委
员会获悉，该项试验进行前并未向该部门报备，正开
会研究此事。

据报道，11月26日，来自中国深圳的科学家贺建
奎在第二届国际人类基因组编辑峰会召开前一天宣
布，一对名为露露和娜娜的基因编辑婴儿于11月在中
国健康诞生。这对双胞胎的一个基因经过修改，使她
们出生后即能天然抵抗艾滋病。这是世界首例免疫艾
滋病的基因编辑婴儿，也意味着中国在基因编辑技术
用于疾病预防领域实现历史性突破。

网友质疑，该项目进行前是否通过伦理审查？记
者今日致电深圳市卫生计生委医学伦理专家委员会，
委员会相关负责人告诉记者，正在开会讨论此事，此
前并未收到项目的伦理审查报备。 （许 雯）

中国科幻产业半年产值近百亿

英国学校停招中国学生消息不实

碳九泄漏事件续：企业瞒报泄漏量多名责任人被处理
《法制日报》消息 福

建泉州市政府11月25日下
午召开新闻发布会,通报泉
港裂解碳九泄漏事件处置
和事故调查最新情况。

泉州市市长王永礼通
报称，经调查组调查，泉港
裂解碳九泄漏事故涉事企
业安全生产隐患严重，泄

漏事件发生时存在违规作
业。发生泄漏事件后，企业
要求中层以上员工统一口
径，隐瞒泄漏数量，并恶意
串通码头船只统一口径。

通报表示，事故发生
后，东港石化公司依据商
检机构（第三方）装船储

罐前检尺及储罐后检尺
对比进行计算，得出的泄
漏量为6.97吨。调查发现，
东港石化公司一开始就
刻意隐瞒事实、恶意串
通、伪造证据、瞒报数量，
性质十分恶劣。通报表
示，经调查，共造成69.1吨
化学品泄漏。

据通报,经调查,泉港
化学品泄漏事故主要是企
业生产管理责任不落实引
发的,7名直接责任人员已
被批捕。此外,湄洲湾港口
管理局、泉州市交通运输
委、泉港区等有关地方政
府和部门的相关人员也受
到处理。 （邰晓安）

《北京青年报》消息

针对近日在社交媒体上出
现的有关部分英国院校停
止招收中国学生的信息，英
国文化教育协会联合8所涉
及的英国院校，11月25日在
教育部官微上发表官方声
明，表示这一消息不真实，
中国学生不要轻信。

英国是世界上对国际
学生最具吸引力的留学目
的地之一，每年有来自世
界200多个国家和地区、超
过48万名国际学生到英国
就读高等教育课程。但近
日一则消息在社交媒体和
网络上流传，称英国的8所
高等院校，包括杜伦大学、

伦敦玛丽女王大学、布里
斯托大学、格拉斯哥大学、
诺丁汉大学、利兹大学、曼
彻斯特大学、谢菲尔德大
学，均出台新规，对招收中
国学生设立不同程度的

“门槛”，例如有的学校限
招中国“985高校”学生，有
的学校部分专业停招中国

某些高校毕业生，等等。
声明表示，英国欢迎来

自世界各地，包括中国的国
际学生前来就读。8所涉及
的院校均在声明中强调，学
校一如既往地欢迎来自世
界各地的国际学生，且接受
符合条件的中国学生申请
入读2019年课程。（雷 嘉）

雾景如画
这是11月26日在贵阳

市观山湖区阅山湖公园内

拍摄的雾景。当日，贵阳市

出现大雾天气，阅山湖公

园内的雾气、林木、湖水呈

现出一幅美丽的冬日画

卷。

摄影/新华社记者 刘 续


